



Jaca por la Santísima Virgen del Pilar

Conocido el gravísimo agravio inferido al pueblo aragonés, por la piratería aérea catalana, que quería destruir la Casa Solariega de nuestra fé, el Hidalgo Solar de nuestras gestas gloriosas, el Templo de nuestra Madre la Santísima Virgen del Pilar, presa de general indignación se levantaron, como un solo hombre, todos los hijos de la católica Jaca, protestando viril y enérgicamente del vandálico sacrilegio, cometido en la Casa-Templo de la Virgen de todos sus amores y cariños.

Como desagravio a la excelsa Patrona de españoles, aragoneses y jacetanos, a las siete de la tarde del día 4 se celebró en la Catedral, una solemnisima y brillante función religiosa cantándose la salve gregoriana popular, tomando parte activa la muchedumbre que llenaba por completo las naves de nuestra hermosa basílica. A continuación un Reverendo Padre Capuchino, fácil de expresión y de corazón y temple navarros, pronunció una patriótica arenga, condenando bravamente el atentado cometido contra la Virgen de España; pidió ese es el sentir cristiano, perdón para aquellos desgraciados que no han sabido lo que han hecho, tuvo un canto elegante a la España de María y terminó arengando al Ejército, clero, requetés, falangistas, españoles todos para terminar la obra de la nueva reconquista con un viva a la Santísima Virgen del Pilar y otro a España católica que fueron delirantemente repetidos. El Prelado dió la bendición y cantóse como nunca se había hecho en Jaca, con el corazón a flor de labio, el himno a la Santísima Virgen del Pilar, a cuya terminación los vivas y aclamaciones a la Madre de España fueron apoteósicos.

En el templo se hallaban personas de todas las clases sociales pueden calcularse en varios millares las personas que lo llenaban por completo, y en los estrados presidenciales tomaron asiento nuestras verdaderas autoridades, las que representaban el sentir religioso y patriótico de un pueblo bueno y noble.

Al salir del templo el señor Coronel del Regimiento de Galicia, señor Obispo, señor Pueyo, Alcalde de la ciudad y demás autoridades fueron aplaudidos y vitoreados por este pueblo tan honrado y tan cristiano, que no cesó de ovacionar con delirante entusiasmo, hasta casi enronquecer, a la Madre-Virgen y a la Madre-Patria.

¡Jaca mariana y española! el día 4 escribiste una de las páginas más gloriosas de tu historia religioso-patriótica! La Virgen te bendiga.

S. L.

Un bando del General Gil Yuste acerca de la admisión de obreros al trabajo

Don Germán Gil Yuste, general de la quinta División Orgánica y Comandante militar de la Plaza de Zaragoza,

Hago saber:

Los patronos están obligados a respetar la legislación social que regía al iniciarse el movimiento salvador de España, no mermando ninguno de los beneficios logrados por los trabajadores hasta la citada fecha.

Y no pondrán tampoco dificultades para la admisión de obreros, restando trabajo. El que pudiendo emplear y dar de comer, por ejemplo, a diez obreros no admite más que cinco, es un mal patriota.

Estoy dispuesto a castigar con la máxima severidad a los patronos que contravengan lo que en este bando se dispone.

El amor a España, el sincero deseo de que impere en ella la justicia, que es la que ha de hacer desaparecer los odios y poner fin a la lucha de clases, hay que demostrarlo con actos. Los egoísmos en los actuales momentos, son criminales.

Espero que no me veré en la precisión de imponer ninguna sanción, que sería dura, y que la clase patronal me ayudará con patriotismo y desinterés.

Zaragoza 1.º de agosto de 1936.—
Germán Gil Yuste.

Charlas médicas

Cocina Infantil

(Continuación)

Son particularmente útiles a este respecto ciertos modelos existentes en el comercio, que constan de dos mitades enchufadas entre sí, que, una vez abiertas, dejan para la limpieza dos semibotellas en donde entra el estropajo tan bien como en cualquier taza.

La tetina, que ha estado en contacto durante la administración del biberón con los labios y la lengua del niño y su saliva queda al terminar barnizada de una capa mucosa que hay que quitarle sumergiéndola en agua fresca. La parte interna estuvo en contacto con la leche y queda untada de coagulos y grumos adherentes. En consecuencia, para limpiarla bien hay que volver la tetina y lavarla con agua corriente; los grumos que no se desprenden así, lo hacen frotándola con sal. Después de lavada se guarda hasta la próxima tetada envuelta en un pedazo de tela limpia pasada por la plancha, dentro de un vaso limpio tapado. (El planchar el pa-

ño tiene por objeto esterilizarlo, pues merced al calor mueren la mayoría de los microbios que pueda contener). La tetina debe cambiarse cada mes.

Desde los tres meses precisa el niño gran cantidad de vitaminas, y para administrárselas se recurre a los zumos de frutas, que las contienen en abundancia, particularmente los de limón y naranja. Su preparación debe hacerse con las manos bien lavadas, exprimiendo el zumo en un exprimidor bien limpio y colando el obtenido por lienzo fino; finalmente, se añade un poco de azúcar, particularmente si el niño va estreñido. Si este zumo así preparado le aligera el vientre, no debe por eso suprimirse, sino adicionarle un poco de bicarbonato después de terminada su preparación. Donde no se disponga de las frutas mencionadas puede emplearse ventajosamente el zumo de tomates, sometido a análogas manipulaciones.

Hacia el sexto mes se hace preciso comenzar a dar al niño algo más que el pecho o la leche, pues ésta sola ya no basta para su alimentación. Se recomienda sustituir en esta época una de las tetadas o biberones por una papilla de sémola. He aquí como se prepara: Se deslifa una cucharada sopera llena de sémola en 200 gramos de leche medidas con biberón, y se añaden 100 gramos de agua; se deja que cueza agitando continuamente, hasta que merme los cien gramos de agua añadidos. Al final se añade un pedacito de mantequilla fresca de vaca y cucharadita y media de azúcar. Este alimento debe darse con cuchara para que se desacostumbre el niño del biberón; pero si no hay otro modo de lograr que el niño lo acepte así se administrará en biberón, cuidando únicamente de agrandar con una aguja calentada al rojo el agujero de la tetina; para que pase bien por ella.

A las dos o cuatro semanas de tomar esta papilla se administra en lugar de otra tetada un puré de verduras, que es alimento muy bueno en esta época de la vida, porque impide que los niños se hagan raquíticos y les cría huesos y dientes robustos. Para su preparación se utilizan coliflor, espinacas o zanahorias; también se pueden añadir patatas. La verdura debe ser tierna y fresca, eligiéndola con cuidado y desechándola por poco estropeada que esté. Media libra de esta verdura se lava bien en agua fría (pues el agua caliente les priva de sus componentes principales) y se corta en pequeños pedazos, poniéndola a cocer en medio litro de agua con un poco de sal. Se deja hervir media hora. Una vez cocidos se pasan por cedazo fino con el mismo agua donde cocieron, hasta hacer un puré fino y clarito. Al terminar se añade una cucharadita de mantequilla.

Debéis de saber que la mayoría de los niños rechazan este puré al principio, debido a su gusto salado, muy distinto del

dulce a que hasta ahora estuvieron acostumbrados. No hay, pues, ningún inconveniente en facilitar su admisión por el niño, añadiéndole azúcar. También choca a los niños el color verde de las espinacas o rojizo de las zanahorias, por lo cual es conveniente comenzar por el puré coliflor, que es blanco. No os debe asustar el que las deposiciones del nene adquieran al día siguiente el color del puré de verduras. No se debe esto a que el nene la eche sin digerir, sino a que los residuos del mismo que componen las deposiciones sigue siendo del mismo color que la verdura, pero los minerales y sustancias que interesan ya fueron absorbidas en el intestino del pequeño.

También se da ya, hacia el final del primer año, sopas de sémola, tapioca o pan, en caldo de verduras o carne. El caldo solo es poco nutritivo, por lo cual se administra en forma de sopa. El caldo de legumbres se hace poniendo en un litro de agua un puñado de arroz, otro de lentejas una patata y una zanahoria, cortadas en trocitos, y un poco de sal; se hierve todo durante dos horas y se cuele por cedazo.

Para hacer caldo de carne para niños, se cuece un cuarto de kilo de buena carne de ternera en un litro de agua. La carne se lava y corta en pedazos previamente, se pone en el agua fría con un poco de sal y sin especias; se tapa y pone a hervir durante dos horas y media. Luego se deja enfriar y se quita la grasa con la espumadera. En un cuarto de litro de este caldo para hacer la sopa se ponen dos cucharadas soperas rasas de sémola y se cuece durante diez minutos. Una vez preparada, se agrega una cucharadita de mantequilla fresca de vaca. Si en vez de sémola se emplea tapioca, la cantidad usada será solo la mitad (una cucharada sopera rasa), pues espesa más que aquella. Tres veces a la semana se puede añadir a esta sopa una yema de huevo.

En vez del zumo de frutas puede ya darse en esta edad la pulpa, cocida o cruda. En el primer caso se mondan dos peras, o manzanas o un plátano, se cortan luego en delgadas rodajas, se le quitan las pepitas y se cuecen con algo de agua y dos cucharadas soperas rasas de azúcar. No conviene prolongar mucho tiempo la cocción, pues hay peligro de que se destruyan las vitaminas que llevan y son su componente más importante. Finalmente, se pasan por cedazo con agua hervida, hasta consistencia de papilla. También puede darse la misma fruta cruda, rallándola y pasándola luego por cedazo con algo de agua y añadiendo finalmente azúcar en análoga proporción que a la cocida.

Este plato hay que prepararlo en el momento de la comida, pues si no adquiere un color feo.

JOSÉ FERNÁNDEZ HERRÁIZ
Médico y dentista

(Concluirá)

PÁGINAS AGRÍCOLAS

EL ESTIERCOL

Por JOSE CASCON Y MARTINEZ, inspector general jubilado del cuerpo de Ingenieros Agrónomos

Pérdidas probables en peso y en nitrógeno de los estiércoles abandonados.—Abandonado como hemos visto que lo tienen la inmensa mayoría, por no decir la totalidad de nuestros agricultores, las pérdidas en peso tienen que ser enormes, y creo que no hay temor de equivocarse, si se fijan en un 70 u 80 por 100, que es aproximadamente la humedad que tiene el estiércol al sacarlo de las cuadras y establos.

En estas pérdidas hay que incluir el elemento más caro y necesario para el cultivo cereal, que es el nitrógeno, del cual no queda ni rastro en estos estiércoles mal cuidados.

Estas pérdidas resultan más de relieve cuando se distribuye el estiércol, como vamos a demostrar.

Prácticas usuales en la distribución del estiércol. Cálculo de una estercoladura.—La manera más generalizada de distribuir el estiércol en las tierras es ir formando montones del mismo a distancias variables, pero generalmente en los cultivos de secano suelen variar de 8 a 10 metros en la línea y otros tantos en las calles, o sea entre las filas de montones. Estas distancias no deben de ser mayores de 7 metros en la calle y otros 7 en la línea, porque de esta manera, al repartir el montón con la horca o pala, queda un área para cada uno de 49 o 50 metros cuadrados, que es un espacio en que el obrero puede distribuir el montón con alguna uniformidad.

En el supuesto de que se hiciera la distribución en la forma indicada, asignando a cada montón una superficie de 50 metros cuadrados, resultarán para la hectárea 200 montones, y como con cada carro se hacen de 7 a 8 montones, resulta unos 25 carros por hectárea.

Cada carro puede cargarse con un volumen aproximado de un metro cúbico y un cuarto; y, por lo tanto, el peso del mismo con estiércol abandonado podrá ser, término medio, de 370 a 380 kilogramos, y la estercoladura, de 9.500 a 10.000 kilogramos a lo sumo, y el peso de cada montón, de unos 30 kilogramos.

Si, en lugar de tener el estiércol abandonado, se cuida con todo esmero, de manera que el metro cúbico tenga un peso de 800 kilogramos, en este caso los 25 carros equivaldrían a una estercoladura de 25.000 kilogramos, y cada montón tendrá un peso medio de unos 125 kilogramos.

Las pérdidas, en lugar de ser un 80 por 100 más, se reducirían a un 25 o 30 por 100, con la ventaja inmensa de llevar una materia en condiciones de reaccionar inmediata y ventajosamente en la tierra laborable. Y nada decimos del perjuicio que supone el abandono de estos montones en la tierra, durante dos o tres meses, expuestos a todas las influencias atmosféricas.

Creemos que lo expuesto persuadirá, a todos los agricultores que lean estos renglones, de la necesidad y conveniencia de vigilar constantemente la marcha en el estercolero, regándolo siempre que lo necesite y pueda hacerse, apisonándolo, mezclándolo y cubriéndolo con turba, materia curtierte de las tenerías, serrín de made-

ra, y, a falta de estas materias, con tierra, a ser posible, arcillosa y exenta de cal.

Empleo de la palomina y cálculo de este abono.—Cuando se emplea la palomina para abono en el cultivo cereal, como hemos visto aplicarla en el mismo Palencia para la cebada, sin parar mientes en lo caro que resulta, la distribución se hace a voleo en la proporción de 2 cargas, o sea 8 fanegas por cuarta de 7 áreas.

En esta proporción, con un peso medio en la fanega colmada de 27.500 kilogramos en la hectárea, se echan 114 fanegas, con un peso medio de 3.125 kilogramos. Como la carga suele venderse a 12 pesetas los 100 kilogramos, resultan a unas 11 pesetas aproximadamente, y el valor de la estercoladura unas 344 pesetas, que nos parece excesivo e inapropiado para este cultivo.

En la Granja de Palencia, las estercoladuras para el cultivo cereal se hacen en la proporción de 20.000 kilogramos por hectárea; los carros llevan, por término medio, de 1.000 a 1.300 kilogramos; con cada carro se hacen de 20 a 25 montones, espaciándolos de 5 a 6 metros en línea y 10 a 11 en la calle.

Insolubilidad aparente del problema de producir abonos en cantidad suficiente para el cultivo.—El problema de acumular y producir estiércol para las necesidades del cultivo, en la cantidad necesaria para sostener y enriquecer las tierras en mantillo o humus, parece insoluble, porque pretender que con los 80 o 90 kilos de peso vivo de toda clase de ganado por hectárea, sostenido en las explotaciones agrícolas más equilibradas, pase a 200 y hasta a 500 kilos, es hoy algo difícil para el agricultor.

Estas evoluciones en el cultivo no se dan de momento, por la carencia de conocimientos técnicos, de capital y hasta de semillas de plantas pratenses necesarias para la transformación; pero se hace preciso, cada día con mayores apremios, encaminar todos los esfuerzos en el sentido de equilibrar la ganadería y el cultivo, y aun cuando en la explotación agrícola, menos que en otra cualquiera, sea expuesto aconsejar una solución única que pueda aplicarse a toda una región, porque las condiciones de la tierra, la finalidad de las explotaciones, los arriendos, el estado de las fincas cultivadas, por su disseminación, y cuantas circunstancias puedan modificar, en cada caso, la aspiración general de aumentar la ganadería de venta, son variaciones que han de tenerse muy en cuenta para la solución del problema; sin embargo, ello no ha de ser obstáculo para que, sin dejar de utilizar todos los medios más factibles y económicos para proveer a las tierras cultivadas de abundante materia orgánica, proponamos más adelante el medio de aumentar la ganadería sin disminuir la producción cereal.

Notables enseñanzas sobre el aprovechamiento de basuras de las poblaciones.—Hay un depósito permanente de gran importancia, escaso y muy mal aprovechado, en general, a excepción de Cataluña, que es la basura de todas las clases de los centros de población, que siendo, en general, la más rica en elementos nitrogenados, va a perderse por el alcantarillado, con gran perjuicio de las poblaciones ribereñas, en los ríos próximos a las mismas. No olvidaremos la impresión que nos produjo, viajando por Francia, los grandes anuncios que se

leían perfectamente desde el tren, en una explanada cascajosa de aluviones modernos del Ródano, cerca de Nimes. Los anuncios decían: «Sociedad anónima de abonos orgánicos. Capital, 2.000.000 de francos»; y, efectivamente, se veían desde el tren grandes depósitos de basuras procedentes de las poblaciones limítrofes y conducidas hasta aquella extensa planicie por el ferrocarril, que, por lo menos, desde el cruce con la vía general, la vía no debía tener más fin que estos arrastres, puesto que terminaba en los sitios de descarga.

Este hecho basta por sí solo para demostrar la importancia que conceden a este elemento fertilizador insustituible, por lo que hoy se sabe.

(Continuará)

A un niño enlutado

I
En mi blanco breviario de instantes emocionales he puesto un registro azul señalando aquella tarde, en que el lirio de mi alma parecía deshojarse y los luceros del llanto se encendieran titilantes.

II
Paseaba con mi niña por los senderos del parque, capullo de rosa blanca con un broche de corales, era para mí el conjunto de su carita de ángel. Cruzaban ante mis ojos como una nube brillante, las alegres muchachitas con el iris de sus trajes; y el poema de ternura de otros niños y otras madres. La música desgranaba los motivos populares de una zarzuela española, que evoca el Madrid de antes... Y entonces fué: un pequeñito —nardo y sol hechos carne—, en uno de esos impulsos hermosos e inexplicables de las almas infantiles, corrió a mi niña y amable, estampó dos puros besos en sus mejillas fragantes.

III
¡El niño iba enlutado, quién sabe si por su padre, que como buen patriota a España diera su sangre! Me dió pena la inconsciencia de su alegría estallante; y con piedad infinita, como un silente homenaje, besé su frente de raso, que aún ignora los pesares.
Y recé por los caídos y por una España grande!

PURA MENGIBAR

DOS BOMBAS EN EL PILAR

(Información copiada de «El Noticiero»).

Aunque fueron muchos los zaragozanos que se dieron cuenta de que a las dos y media de la madrugada del lunes volaba un avión sobre nuestra ciudad, el hecho de ir a muy baja altura no hizo sospechar estuviese causando el más salvaje y brutal atropello.

Como por otra parte no se oyeron los acostumbrados disparos de la defensa antiaérea, pues solamente se escucharon algunos disparos sueltos de mauser, hizo creer a los curiosos que se asomaron a

los balcones que se trataba de uno de nuestros aviones.

Debido a las actuales circunstancias ha disminuído o casi desaparecido el número de trasnochadores; esto no obstante al centro de la ciudad llevó al filo de las tres la noticia transmitida por un requeté, de que en el templo del Pilar había caído más de una bomba.

Los que a esa hora se encontraban en la calle se trasladaron al templo, pudiendo comprobar la exactitud de la noticia, pues efectivamente habían caído dentro del templo dos bombas y una en la plaza del Pilar, a unos ocho metros de distancia del referido templo.

Rápidamente comenzó a propagarse la noticia y ya no cesó de acudir público al templo del Pilar, donde comenzaron a desarrollarse las escenas consiguientes y los comentarios condenando el salvajismo de los autores de la cobarde agresión.

Las gentes no querían creer que hubiesen caído tres bombas de gran potencia y que ninguna de las tres hubiese estallado, causando nada más los destrozos consiguientes a la caída de un cuerpo de cincuenta kilos de peso, que aproximadamente es el que tiene cada uno de los tres artefactos.

Como se realizó la sacrilega agresión.—Ya queda dicho que a las dos y media de la mañana comenzó a volar sobre la ciudad un potente aeroplano que procedía de la parte de Cataluña. Venía con las luces apagadas y al llegar a la plaza de Aragón descendió hasta casi rozar con los tejados.

Este bajo vuelo hizo creer que el aparato era de nuestro Ejército y que estaba orientándose y buscando las luces de nuestro aeródromo para aterrizar.

Por si esto fuese poco, parece que encendió los faros y a su resplandor se pudo observar que llevaba una bandera bicolor y hasta se nos asegura por quien lo vió, que llevaba en el fuselaje las señales que ostentan como contraseña los aviones al servicio de España.

Merced a estas estratagemas, se creyó que el aparato era nuestro y no se le hostilizó.

La primera bomba.—Parece ser, pues de esto no existe testigo presencial, que la primera bomba cayó en la plaza del Pilar, frente a la calle de Alfonso, a unos ocho metros de distancia del templo. La bomba no hizo más desperfectos que levantar cuatro adoquines, que por cierto han dejado un hueco en forma de una cruz.

Acto seguido dejó caer otras dos bombas, éstas ya con más acierto en la puntería, pues las dos cayeron sobre el templo.

Una atravesó el techo y la bóveda correspondiente a la torre mayor del lado de la Santa Capilla, partiéndose en dos pedazos, uno que fué a horadar la pechina de la izquierda de la columna del mismo lado de entrada a la Santa Capilla y el otro que quedó empotrado en la bóveda.

La tercera bomba cayó encima del coreto, atravesando el tejado y la bóveda y rompiendo al caer parte de la tubería del órgano, produciendo desperfectos en el fresco de Goya que decora el techo del coreto.

La forma de las bombas.—Las tres bombas eran de la misma forma de torpedo, de cincuenta kilos de peso y provistas de espoleta.

Las tres tenían señales de haber funcionado la espoleta y nadie se explica cómo llegaron a explotar.

Seguramente, de haber llegado a estallar, los efectos producidos hubiesen sido verdaderamente espantosos.

Al darse cuenta del engaño, se hicieron disparos de mauser contra el aparato, el cual, al verse descubierto, alzó el vuelo y tomó rumbo a Cataluña.

Curiosidades y vulgarizaciones

Las piedras preciosas

Entre todos los diamantes el más preferido es el granate. No hace mucho tiempo que un ejemplar de esta clase fué encontrado cerca de Kimberley; puesto a la venta se obtuvieron por él novecientas libras esterlinas, y sólo tenía seis quilates. Como se ve, es cuatro veces más valioso que los diamantes comunes.

El color establece grandes diferencias entre las piedras preciosas. Hace algunos años fué descubierto un diamante negro cerca de Bloemhof. Cuando fué trabajado se pudo comprobar que era de un verde esmeralda y aunque sólo pesaba un quilate y medio, fué vendido por la respetable cantidad de 370 libras esterlinas.

Las ballenas y los elefantes

Numerosos son los animales que en la leyenda, han adquirido celebridad. Entre ellos la ballena ocupa, sin duda alguna, un importante lugar, debido, seguramente, a la famosa aventura ocurrida al buen Jonás. Este cetáceo ha sido siempre rodeado de una apariencia misteriosa, a lo cual ha ayudado su descomunal tamaño.

En 1828 cerca de Ostende fué capturado un magnífico ejemplar. En honor de tan notable pesca, se organizaron grandes festejos y los invitados—entre ellos Cuvivier—todos ellos penetraron en el vientre del animal, el cual había sido previamente embalsamado y vaciado.

Esta original idea fué repetida más tarde en el interior de un elefante, dentro cuyo abdomen se instaló por algún tiempo una pequeña habitación.

Por qué las hojas de las plantas pierden su color

Si las hojas de la mayoría de los árboles se ponen amarillas en otoño es porque—según los botánicos—en esa época del año disminuyen los hidratos de carbono en su composición.

Y si los hidratos disminuyen es porque la respiración, que es muy activa durante el verano por la influencia del calor, baja considerablemente durante el otoño.

No se conoce ningún negro que habiendo en sus tierras africanas haya estorpidado.

El origen del anillo en los dedos, lo encontramos en la superstición antigua, según la cual, el oro aplicado en el dedo anular, protegía al corazón

El Sabio de Tanda.

Se venden muebles en buen uso. Diríjase a la casa Leandro Valero, 3.º, izquierda.

APUNTES DE URBANIDAD

EN LA MESA

Lo primero que debemos hacer en cuanto recibamos un plato con su correspondiente cubierto, es retirar éste del plato. Seguir conversando teniendo el cuchillo y el tenedor en el plato, es una falta imperdonable.

Nos pueden ocurrir dos casos: que nos sirvan o que nos sirvamos nosotros mismos. En este último caso, no debemos titubear en la elección de lo más gustoso, ya que es cosa mal vista. Tampoco es correcto servirse en abundancia del manjar que más nos apetezca, es preferible repetir luego.

Mientras se come no se debe tocar el plato y mucho menos inclinarlo.

Es de mala nota dejar el plato limpio. Siempre se deja algo, poco desde luego.

Es igualmente incorrecto desmenuzar el pan y esparcir las migas sobre el mantel.

Las salsas se han hecho, indudablemente, para sazonar los manjares y es lógico que las saboreemos. Para ello, siempre ayudados por el tenedor, emplearemos trocitos de pan.

El tenedor es insustituible siempre que se coman pescados, huevos, legumbres, ensalada, etc., en estos casos debe bastarse por sí sólo para no solicitar la ayuda del cuchillo.

Durante la comida se debe mantener exclusivamente una conversación agradable.

Al servir la comida se cuidará siempre que las fuentes o soperas no estén llenas hasta el borde.

La indumentaria propia de las grandes comidas está en relación con la moda imperante. En términos generales, sin embargo, puede anticiparse que las damas deben presentarse con vestidos de ricos tejidos, como terciopelo, seda, etc. En estas ocasiones es oportuno el descote.

Toda excentricidad y extravagancia deben descartarse. En ninguna ocasión como en la mesa, debe hacerse gala de un buen gusto y delicadeza.

Cada cual debe tomar asiento en el preciso lugar que los dueños de la casa hayan fijado.

La música da una buena nota en las comidas, pero se debe seleccionarla, buscando siempre la suavidad de tono.

Noticias del Patriótico movimiento Nacional

SEVILLA.—Se refirió el general de la División en su charla por el micrófono a una noticia comunicada por Radio-París, la cual dice que el embajador inglés marchó hace bastantes días de Madrid, trasladándose a Hendaya, lo cual demuestra que la situación de Madrid debe ser desesperada, y que los diplomáticos extranjeros se han ausentado todos de la capital de España.

SEVILLA.—Dió cuenta el General Queipo de Llano de la brillante operación llevada a cabo por una columna que salió de Granada, con objeto de castigar a algunos núcleos de marxistas cerca de Málaga.

Dicha columna, compuesta de fuerzas del Ejército, una bandera del Tercio,

Guardias civiles y de Asalto, Falange Española, y voluntarios se dirigió por la carretera de Málaga y al llegar a Montefrío se dividió en dos columnas, marchando una de ellas hacia Yora y la otra por Toción y Baracanes.

La que operó por estos dos últimos pueblos, después de apoderarse de ellos hizo huir a los rojos couándoles ochenta bajas y cogiéndoles un camión, veinticinco caballos y municiones y pertrechos.

Las tropas leales solamente tuvieron un capitán, un teniente y cinco soldados heridos.

Gacetillas

Del *Heraldo de Aragón* copiamos la información que sigue y que se refiere a la actitud patriótica de un digno jefe de la Guardia Civil.

Es el señor Pérez Ondátegui. Aquí en Jaca prestó sus servicios siendo Capitán y dejó de su mando muy gratos recuerdos. Tiene buenos y sinceros amigos que verán con satisfacción su gesto gallardo y viril.

Dice así:

El magnífico rasgo del comandante de la Guardia civil don Valero Pérez Ondátegui

En los centros oficiales nos fué confirmada ayer la noticia de que una columna de la Guardia civil mandada por el comandante don Valero Pérez Ondátegui, que había sido enviada desde Madrid para que luchara en el Guadarrama con las fuerzas del Ejército, desobedeció la orden y se trasladó a San Rafael, para unirse a las columnas del general Mola.

Cuando se trasladaban a San Rafael, estas fuerzas de la Guardia civil batieron a una columna marxista.

Con gran satisfacción damos cuenta del rasgo patriótico del comandante Pé-

rez Ondátegui en el que se manifiesta todo el espíritu del glorioso cuerpo de la Guardia civil; pero nuestra satisfacción es mayor por tratarse de un aragonés. El comandante Pérez Ondátegui es paisano nuestro, está casado con una distinguida dama zaragozana, sus hijos son aragoneses y aquí prestó servicio durante muchos años. De capitán, mandó el puesto de la Benemérita de Caspe, donde tuvo una actuación brillantísima.

Este magnífico rasgo de ahora es pues, el que le correspondía como comandante de la Guardia civil y como aragonés.

La vida en Jaca se desenvuelve con absoluta normalidad. Se trabaja en todos los ramos y las faenas de la recolección están en todo su apogeo. A esta actividad agrícola contribuye el tiempo espléndido, pues el calor no es excesivo.

El pasado domingo hubo una sesión de cine dedicada exclusivamente a los soldados, falangistas, requetés y voluntarios al servicio de España. Estuvo animada y disfrutaron estos muchachos de unas horas de grato esparcimiento.

El llamamiento hecho por el Alcalde a los fumadores está teniendo una favorable acogida: Recordamos que la cuestación de tabaco para los bravos muchachos que luchan por la Patria, continúa abierta en el atrio de la Casa Ayuntamiento.

De «Jaca Española», noticiero oficial que se publica por la noche con creciente éxito, copiamos la siguiente noticia:

Unos simpáticos catalanes que accidentalmente se encuentran en Jaca, han dirigido al señor Alcalde de Zaragoza el siguiente telegrama:

«Patriotas honrados catalanes protestan energicamente criminal atentado templo Madre españoles. ¡Viva España!»

¡Bravo! por esos buenos catalanes: vosotros sois dignos hijos de la Patria, y así y sólo así, haremos una España grande e inmortal.

DOS BANDOS DE LA ALCALDIA

Don Antonio Pueyo Bergua, Alcalde de la Muy Ejemplar Ciudad de Jaca.

HACE SABER: Que observándose alguna excitación en el vecindario por la presencia de algún aeroplano, se pone en conocimiento del mismo, para su tranquilidad, que en caso de aproximarse a la población algún aparato enemigo, se avisará inmediatamente con tiempo suficiente, por medio de la Sirena del Banco Hispano Americano, a fin de que el vecindario pueda tomar las medidas de precaución necesarias.

Lo que para tranquilidad de todos, se hace público por medio del presente bando. Jaca 6 de agosto de 1936.

ANTONIO PUEYO

Don Antonio Pueyo Bergua, Alcalde de la Muy Ejemplar Ciudad de Jaca.

Hace saber: Que ante la posibilidad de que impensadamente se dispare la sirena que ha de servir de aviso de alarma, se advierte al vecindario que si esto ocurre se parará inmediatamente y el aviso de alarma será un toque prolongado para lo cual esta tarde a las 6 se hará una llamada de prueba en la forma que se dará el aviso en caso de necesidad.

Lo que se hace público para general conocimiento de todos.

Jaca 6 de agosto de 1936.

ANTONIO PUEYO

Recibidas las últimas novedades en
**Coches-Sillas para niños a precios muy
 ventajosos en**

Los Leones ECHEGARAY, 6
 JACA

ARTICULOS PARA REGALOS

El Cisne ECHEGARAY, 10



**BRINK
 ORANGE**
 ZUMO DE NARANJAS
 FRESCAS SELECCIONADAS
 ELABORADO EN LA NUEVA
 FABRICA DE GASEOSAS
LA PIRENAICA
 JACA
 REFRESCO IDEAL (PATENTADO)

EN BIEN
 DE SU
 SALUD
 PIDA
 SIEMPRE

Gaseosas

LA PIRENAICA

Es una garantía de fabricación esmerada con
 productos puros y agua descalcificada y filtrada

BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Sociedad Anónima fundada en 1909

Capital...Ptas. 20.000.000

Fondos de reserva 8.000.000'00

Sucursales: Alcañiz, Almazán, Ariza, Ayerbe, Balaguer, Barbastro, Burgo de Osma, Borja, Calatayud, Caminreal, Cariñena, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Fraga, Huesca, Jaca, Lérida, Madrid, Molina de Aragón, Monzón, Sariñena, Segorbe, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa y Valencia.

AGENCIA EN ADEMUZ

BANCA — BOLSA — CAMBIO — CAJA DE AHORROS

OPERACIONES BANCARIAS EN GENERAL

TIPOS DE INTERÉS

Por disposición del Ministerio de Hacienda (Gaceta 3 septiembre 1935) el Consejo Superior Bancario, acatando dicha orden, ha acordado que a partir del día 1.º de septiembre todos los Bancos que operan en España, deberán atenerse a la siguiente norma bancaria, de observancia obligatoria, sobre tipo máximo de interés:

I. CUENTAS CORRIENTES:

A la vista 1'25 % anual

II. OPERACIONES DE AHORRO:

Imposiciones: Imposiciones a plazo de 3 meses..... 2 y medio % »
 Imposiciones a 6 meses..... 3 % »
 Imposiciones a 12 meses o más..... 3 y medio % »

Regirán para las cuentas corrientes a plazo los TIPOS MAXIMOS señalados en esta norma para las IMPOSICIONES a plazo.

A partir del día 1.º de octubre: Las libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitadas..... 2 y medio % anual

Las expresadas tasas de interés son obligatorias para todos los organismos de la Banca privada, Cajas de Ahorro generales y particulares.

Prestamos Hipotecarios por cuenta del

Banco Hipotecario de España

Oficina de cambio de moneda en la estación Internacional de Canfranc.

Banco de Crédito de Zaragoza

CAPITAL 12.000.000 de pesetas = || = FUNDADO EN 1845

Sucursal de JACA: } MAYOR, NÚM. 26 BIS
 APARTADO, NÚM. 3
 TELÉFONO, NÚM. 63

SUCURSALES EN: Aínsa, Alagón, Albalate del Arzobispo, Alcañiz, Alcorisa, Almunia de D.ª Godina, Ayerbe, Barbastro, Borja, Canfranc-Arañones, Epila, Gallur, Graus, Híjar, JACA, Monzón, Morata de Jalón, Morella, Puebla de Híjar, Tamarite de Litera y Villafranca del Cid.

AGENCIAS: Benabarre, Calanda, Fortanete y Villoros.

AGENCIA URBANA: Escuelas Pías núm. 66, Zaragoza.

Créditos y Descuentos.—Cuentas Corrientes.—Valores del Estado e Industriales.—Depósitos.—Cambio de Moneda.—Giros.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, etc... y en general toda clase de operaciones Bancarias

TIPOS DE INTERÉS

Por disposición del Ministerio de Hacienda («Gaceta» 3 Septiembre 1935), el Consejo Superior Bancario, acatando dicha orden, ha acordado que a partir del día 1.º de Septiembre todos los Bancos que integran esta Junta Local de Banca, al igual que los demás que operan en España, deberán atenerse a la siguiente norma bancaria, de observancia obligatoria, sobre tipo máximo de interés:

I. CUENTAS CORRIENTES:

A la vista 1 y cuarto por ciento anual

II. OPERACIONES DE AHORRO:

Imposiciones:
 Imposiciones a plazo de tres meses... 2 y medio % » »
 Imposiciones a seis meses..... 3 % » »
 Imposiciones a doce meses o más.... 3 y medio % » »

Regirán para las cuentas corrientes a plazo los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo.

A partir del día 1.º de Octubre próximo: Las libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitadas..... 2 y medio por ciento anual

Las expresadas tasas de interés son obligatorias para todos los organismos de la Banca privada y Cajas de Ahorro generales y particulares.

Domicilio social, edificio propiedad del Banco:

INDEPENDENCIA, núm. 30 y 32 = = = Zaragoza

**Gran Fábrica de Gaseosas y Agua de Seltz
 MARRACO**

DEPÓSITO DE CERVEZA

Teléfono 99

En cafés, bares y establecimientos de bebidas en general pida V. la Gaseosa «MARRACO» con el nuevo tapón HIGIÉNICO ALKA (el tapón se quita sencillamente con los dedos) y tomará una verdadera gaseosa.

TRINARANJUS: La naranjada que no se ha llegado a igualar.

JUMATE DEL PARAGUAY: (Extracto de Mate del Paraguay).
 El mejor espumoso.

ALTA CALIDAD EN TODOS LOS PRODUCTOS DE ESTA CASA

NOTA: El agua empleada para todas las bebidas está completamente descalcificada por un Aparato «Permo».

MAXIMILIANO VELILLA GZ. DE AGÜERO

PROFESOR A. DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Sífilis - Piel - Varices - Venéreas

Manifestación, 42, 2.º CONSULTA
 Teléfono 4064 de 10 a 1 y de 5 a 9
 Zaragoza



Gran Vino

Anibal

Poderoso
 Reconstituyente

COMPANIA MATA

Unión de Bodegas
 Andaluzas. S. A.

Málaga

La Casa MAZUQUE

Le ofrece la ocasión de pintar sus habitaciones por sí mismo en forma práctica y fácil.

Use para ello la insuperable Pintura en polvo al agua fría.

que puede obtener en

CASA MAZUQUE

en diez y ocho tonos distintos.

Al hacer sus compras, pida instrucciones sobre el uso de esta pintura y obtendrá un positivo resultado con su uso.

Gil Berges, 8, Jaca

Suscríbese a La Unión

Semanario independiente

JACA..... 1 peseta trimestre
 Resto de España.... 5 » año
 Extranjero..... 7'50 » »